

gite secondaire que dans les autres; cependant, on peut les observer, et Hénoch cite le fait d'un enfant tuberculeux qui vomit ainsi pendant plus d'un mois sans qu'il se manifestât d'autre symptôme; ce n'est qu'au bout de ce temps que survint l'inégalité du pouls bientôt suivie d'autres signes de méningite.

La constipation peut aussi être un signe important; les tuberculeux, en effet, sont le plus souvent atteints de diarrhée plus ou moins intense, et, lorsqu'on voit succéder brusquement à cette diarrhée une constipation opiniâtre, c'est là un signe qui ne laisse pas que d'avoir de la gravité.

La contracture, la raideur de la nuque, peut encore exister isolément assez longtemps, et, bien qu'on puisse l'observer dans d'autres cas, si on ne trouve rien de bien net pour l'expliquer, elle constitue un signe grave et qui doit éveiller la défiance.

Les méningites latentes peuvent encore se manifester par d'autres signes, en particulier par ceux qu'on peut observer du côté des yeux, ou encore par des convulsions, lesquelles ne se montrent jamais au début d'une méningite normale. Il faut ajouter que ce sont ces formes de méningites qui offrent le plus souvent ces rémissions assez prolongées pour que l'on puisse croire à la guérison définitive. — *Abeille médicale.*

Le massage du ventre dans la constipation chronique des enfants.—M. O. KARNITZKY préconise cette pratique.—On a, jusqu'à présent, dit-il, peu massé le ventre des enfants, et si les résultats n'ont pas été très satisfaisants, on doit l'attribuer à l'imperfection de la méthode. Cependant le massage est d'autant plus important que les purgatifs irritent le jeune intestin. Jacobi recommande le massage du gros intestin par des frictions avec la main à plat, mais il est aussi important de masser l'intestin grêle. Du reste, la méthode de Jacobi, qui commence à droite, est incommode chez de tout jeunes enfants, à cause du peu de longueur de la partie supérieure du gros intestin et du volume considérable du foie. Le massage du ventre chez les enfants ne diffère de celui chez les adultes que par quelques modifications exigées par les particularités de l'intestin de l'enfant dans les diverses périodes de la croissance. En raison du volume considérable du foie, dans les premières années de la vie, l'intestin grêle et le côlon se trouvent dans la partie gauche de l'abdomen. Pour éviter les vomissements chez les nouveau-nés, il faut aussi tenir compte de la position et de la forme de l'estomac. Chez les nouveau-nés l'estomac est à peu près cylindrique, la grande courbure est peu prononcée, le cardia est vis-à-vis du pylore et la position est presque verticale. Chez les nouveau-nés et les enfants à la mamelle, l'estomac plein est limité à droite par le bord gauche du foie, à gauche par la rate et en avant par le côlon transverse; vide, il se retire vers la colonne vertébrale. La cause principale de la constipation